

ALCANCE A LA GACETA N.º 25

SAN JOSÉ, AGOSTO 1.º DE 1867.

MISCELANEA.

ESTADÍSTICA CRIMINAL DE NUEVA YORK.

El superintendente de policía de esta ciudad ha publicado el informe oficial de los servicios prestados por el cuerpo á su cargo, durante el trimestre que terminó el día 20 del corriente, resultando de él que en dicho periodo fueron arrestadas 20,116 personas, á saber, 15,202 hombres y 4,914 mujeres, por los delitos que á continuación se expresan.

Robo con fractura, 103;—idem simple, 454; ratería, 1,057;—riñas y escándalos, 5,586;—fraude, 144;—abuso de confianza, 33;—juegos prohibidos 623;—demencia, 99;—embriaguez, 5,310;—por tener abiertas casas de prostitución, 109;—abandono, 81;—bastardía, 44;—asesinato, 10;—perjurio, 4;—tercería, 54;—seducción, 3;—violacion de las leyes del Estado, 154; idem de la sisa, 818.

La clasificación de los arrestos, por edades, es como sigue: de 10 á 20 años, 3,395;—de 20 á 30 idem, 7,751; de 30 á 40 idem, 5,094;—de 40 á 50 idem, 2,708;—de mas de 50 años, 1,168.

Condicion social. 6,653 varones casados y 8,549 solteros; 1,868 mujeres casadas y 3,046 solteras.

Educacion.—Sabian leer y escribir: 17,656; solo leer: 2,362; ni leer ni escribir: 98.

Nacionalidad.—De los Estados Unidos, 7,136, incluidos 256 negros;—irlandeses, 9,239; alemanes, 2,58;—ingleses, 689;—escoceses, 263 franceses, 148; de otras naciones, 318.

Ocupacion.—Artistas, 34;—actores, 12;—corredores, 84;—dependientes de comercio, 1,020;—muchachos mandaderos, 68;—editores 13;—gaceteros, 11;—clérigos, 2;—medicos, 31;—impresores, 240;—sastres, 261;—maestros de escuela, 22;—prostitutas, 1,388; guardias municipales, 5;—abogados, 39;—comerciantes, 129;—artesanos, 2,661;—costureras, 139;—estudiantes, 100.

Los guardias municipales recogieron durante el trimestre 790 niños y 582 niñas, perdidos en las calles; de los cuales 1,257 fueron devueltos á sus padres, y 115 enviados al hospicio por no haber quien los reclamase; tambien recogieron 59 expositos y hallaron preudas y dinero por valor de \$ 384,153, habiendo devuelto á los dueños \$ 207,283, y quedando \$176,870 sin reclamar.

En los cuartelillos de la policía recibieron alojamiento durante la noche 33,150 pobres que carecian de domicilio.

La fuerza total de policía se compone de 33 capitanes; 129 sarjentos; 70 celadores; 1,534 guardias; 208 idem especiales, y 68 porteros;—total, 2,039.

[Del Cronista de N. York.]

El Archiduque Maximiliano.—Fernando Maximiliano José, Archiduque de Austria, nació el 6 de Julio de 1832 en Schoenbrunn. Su padre era el Archiduque Francisco José, su madre la Princesa Sofia Dorotea, hija del Rey Maximiliano I de Baviera. Cuando el Emperador Fernando, á consecuencia de las borrascas del año de 1848 abdicó, el padre de Maximiliano renunció á la sucesion á favor de su hijo mayor Francisco José, el Emperador actual de Austria y hermano de Maximiliano. Este recibió su primera educacion en Viena y consagró gran parte de su juventud á estudios serios y á viajes emprendidos por el vivo interés que tenia en las ciencias y artes. Muy jóven todavia entró en la marina austriaca en cuya posicion adquirió extensas experiencias y conocimientos, tanto en la

náutica, como militares. En la edad de 21 años se le confirió el mando de una expedicion á Siria y Palestina. En esta ocasion visitó el Mar Rojo y mostró gran entusiasmo para la canalizacion del istmo de Suez que en aquel tiempo se comenzó á ejecutar.

En 1858 Maximiliano visitó Paris, permaneciendo algunas semanas en St. Cloud, como huésped de Napoleon III. Nombrado en el año siguiente Lugarteniente en Lombardia y Venecia, se granjeó en poco tiempo el afecto de los Italianos; pero precisamente esta popularidad fué el motivo porque en 1859 el Emperador le obligó á renunciar. En su calidad de Virey en las referidas provincias dió repetidas pruebas de valor, de buen juicio y de un ánimo libre y sin preocupaciones.

Informado un día de una conspiracion que tenia por objeto darle la muerte por una explosion de pólvora, mandó en el acto alistar su coche y se trasladó al teatro donde debia estallar el complot, llevando consigo al Conde Stromboli, uno de los principales conspirados. Al entrar en el coche, observó con sonrisa: "si me hacen volar, tendré á lo menos el consuelo de partir al otro mundo en excelente compañía".

Después de su destitucion vivió Maximiliano en completo retiro y soledad en Miramare hasta que en Agosto de 1863 Napoleon le ofreció la corona de Méjico la cual después de larga resistencia aceptó en Abril de 1864.

Contra la hidrofobia.—En el Times del 24 de Abril hemos visto un comunicado de un médico inglés, en el cual se recomienda la cauterizacion con el nitrato de plata como un remedio preventivo y eficaz para evitar el desarrollo de la hidrofobia en las personas mordidas por animales atacados de este mal. El comunicante dice que, habiéndose encontrado en una consulta con el distinguido veterinario M. Youatt para tratar á un niño cuyos labios y lengua habia lamido un falderillo, M. Youatt propuso en seguida la cauterizacion de la boca con su sustancia favorita, manifestando después de la operacion que, teniendo á su cargo el hospital de los perros de la capital, habia sido mordido hasta ocho veces por perros en observacion, en los cuales se declaró la hidrofobia, por lo cual no habia pasado el menor cuidado, pues iba siempre provisto en estos casos del nitrato de plata. El veterinario inglés dijo que, introduciendo el nitrato en la herida, esta sustancia descompone la saliva, y con ella el virus, siguiendo al veneno hasta á los mismos vasos capilares, en donde lo neutraliza. Recomendamos estos datos á los hombres científicos, por si los creen dignos de sus observaciones y de su aplicacion en una enfermedad de tan terribles consecuencias.

Apuntes de teatro.—Una actriz alemana, que ha muerto á los 89 años de edad ha dejado, los apuntes siguientes: Me he casado 7,009 veces; he sido reina 6,221 id.; he muerto envenenada 8,246 id.; me han matado á puñal 6,214; he presenciado 811 quiebras de empresarios; he tenido 11,227 hijos y 4,377 sobrinos, han sido cerrados 229 teatros por causas políticas; he presenciado 526 duelos, he sido enca-

ñada 6,213 veces, he ganado muchísimo dinero y muero pobre y miserable.

(De "El Correo de Ultramar.")

Los cañones de M. Krupp.—Hoy que se habla tanto del poder militar de Prusia, y que esta nacion ha enviado á la Exposicion universal un cañon monstruo, que pesa 96,000 libras, ó sea 3,840 arrobas, ó 44 toneladas, creemos que nuestros lectores verán con gusto los siguientes detalles, que acerca de una fábrica de esos elementos destructores llamados cañones, extractamos de un periódico extranjero.

El propietario y director, M. Krupp, es conocido con el sobrenombre de *el rey del cañon*, y tiene su fundicion en Essen, punto en el cual difieren tres lineas de ferro-carriles de la Alemania occidental, á dos horas y media de Colonia. A la edad de catorce años, Alfredo Krupp heredó su pequeña fragua ó taller de utensilios. Jóven, de jenio, valor, destreza y habilidad, logró con asiduidad y fortuna ver convertida su fragua en una magnífica fábrica, que en 1865 constaba de 160 máquinas de vapor, 39 grandes martillos movidos por vapor, y 400 hornos, consumiendo mas de un millon de toneladas de acero fundido, de las cuales una tercera parte se transforma en cañones, y el resto en barras para las máquinas de vapor, calderas, en ruedas dentadas y otras construcciones de acero.

Los primeros cañones fundidos por M. Krupp, lo fueron en 1849. Ofrecidos á las principales potencias alemanas, ninguna los aceptó, y el virey de Egipto fué el primero que armó su artillería con cañones de acero. Posteriormente casi todas potencias del mundo han aceptado el cañon de acero, y hasta al Japon los ha enviado el célebre fabricante alemán.

La Rusia siguió á Egipto, y sus cañones se funden en Essen y taladran en Spandau; pero estos cañones no son enteramente del sistema de M. Krupp. Bélgica y otros Estados, como Austria, Holanda é Italia, han adoptado el cañon de acero de Krupp, no solo para sus ejércitos de tierra, sino tambien para la marina.

Los mejores clientes del industrial alemán han sido los turcos, que le han tomado mas de 200 piezas de á 6, y los japoneses que le han comprado sesenta del mismo calibre.

Hasta el otoño último habian salido de los talleres de Essen 2,500 cañones, de los cuales la mayor parte se cargaban por la culata.

La fábrica, compuesta de diferentes establecimientos, ocupa mas de 150 hectáreas. Consume 750 toneladas de carbon diarias; tiene 120 calderas, 1,200 crisoles y hay distribuidas mas de 7,000 luces de gas, empleando mas de 8,000 obreros que, independientemente de lo que les corresponde por los beneficios, reciben mas de 38,000,000 de reales por jornales. Con el fin de tener obreros hábiles, ha establecido M. Krupp una caja de economías, y cada trabajador deposita en ella en proporcion de sus ganancias de 5 á 10 cent. de francos por cada 3 francos 50 cent. de jornal. Esta caja asegura á los trabajadores en su vejez, ó en caso de inutilidad, una pension, así como en sus enfermedades, proporcionándoles médico y medicinas.

M. Krupp contribuye anualmente con una suma igual á la mitad del producto con que contribuyen sus trabajadores. A los veinticinco años, de empleo se crea cada obrero una renta, y en caso de un accidente, los obreros reciben íntegramente sus salarios.

Los minerales son estraidos en parte de las minas que ha podido adquirir M. Krupp en el ducado de Nassau. El carbón que en esta inmensa fábrica se produce es tal, que las mejores piedras incombustibles de Escocia y los crisoles no pueden servir mas de una vez. Los obreros están divididos por brigadas, y obedecen con una precisión militar á su respectivo jefe.

Nada mas fantástico que la vida en esta ciudad de fuego. Por todas partes grandes hornos, de los que obreros, que parecen demonios, estraen de los crisoles el metal en piñon. Los cañones pequeños son de una pieza; el cañon de acero mayor que se haya fundido es de 11 pulgadas de calibre.

Los martinets á vapor, de peso de 100 á 100 d. libras, tienen gran importancia en la fundición de los cañones. El mas grande cae de una altura de 10 piés, y ha costado 104,000 thalers. La fundición de cañones habia sido hasta ahora la especialidad de M. Krupp; hoy se dedica tambien á fundir proyectiles, especialmente para el gobierno ruso, que le ha encargado recientemente una gran cantidad de bombas de acero el mas fino, y de ocho á nueve pulgadas de calibre. Las bombas mas pequeñas contienen cuatro kilogramos de pólvora, y pueden atravesar una coraza de cuatro y media pulgadas. Cada una de estas bombas cuesta 375 frs. El gobierno italiano ha hecho pedidos de algunas bombas análogas.

Se asegura que existen diferentes entre M. Krupp y M. Dreyse, el inventor del fusil de aguja, pues el primero quiere simplificar los medios de destruccion, mientras que el segundo opina que deben construirse cañones de proporciones inmensas. Si hemos de creer á personas bien informadas, los dos, cada uno con su sistema, han logrado perfeccionar los instrumentos de destruccion de tal manera, que cuando llegue á tener lugar una guerra, va á ser la mas horrorosa de nuestra época.

(Continuará.)

DOCUMENTOS POLITICOS Y REPRODUCCIONES

FRANCIA.

La tropa presentó las armas y los tambores tocaron marcha.

En la grande escalera y en la galeria de la Paz habia dos filas de cien guardias.

S. M. la Emperatriz, acompañada de S. M. I. madama la Princesa Matilde, precedida de los grandes oficiales de la Corona, del mariscal comandante en jefe de la guardia y de los oficiales y damas de servicio de las Casas imperiales, y seguida de los oficiales y damas no de servicio de las Casas de SS. MM., habia ido al encuentro de S. M. el Rey de Prusia al pié de la grande escalera.

SS. MM. y S. A. R. el Príncipe Federico de Prusia y S. A. I. madama la Princesa Matilde, subieron al salon del Primer Cónsul, donde las casas imperiales se agruparon sucesivamente con el séquito del Rey de Prusia.

SS. EE. el Ministro de Negocios extranjeros y el embajador del emperador cerca de la corte Prusia estaban presentes.

S. M. el Rey de Prusia presentó primero á S. M. la Emperatriz, y luego á S. M. el Emperador, las personas de su séquito.

S. M. la Emperatriz presentó al Rey las damas de su casa. El Emperador presentó en seguida al Rey todos los oficiales de las casas de SS. MM.

Después de estas presentaciones, el Emperador condujo al Rey de Prusia á las habitaciones que le estaban preparadas en el pabellon Marsan.

(Del Correo de Ultramar.)

ATENTADO CONTRA EL EMPERADOR DE RUSIA.

El *Moniteur* completa los primeros datos que hemos publicado en suplemento al último número sobre el atentado contra la vida del emperador de Rusia, en estos términos:

"Después de terminada la revista, los soberanos y los príncipes se apearon de á caballo y subieron á los coches de la casa del emperador. Dos coches descubiertos recibieron: el primero, á la emperatriz y al rey de Prusia; el segundo, al emperador de Rusia y al emperador de los franceses.

"El emperador Alejandro estaba á la derecha, el emperador Napoleon á la izquierda y los dos grandes duques en la delantera. Los señores de Bourgoín y Raimbeaux, escuderos, estaban, uno al estribo de la derecha, otro al estribo de la izquierda. Cuando la caleza del emperador llegó cerca de la Cascada del bosque de Bolonia, encontró en la avenida de Longchamps una grande aglomeracion de gente, y S. M. dió orden para que se tomara el camino de la derecha.

"No por eso dejaba el coche de ser detenido con frecuencia por numerosos obstáculos. En el momento en que, mas espedito el paso, tomaba el trote, un hombre se adelantó hácia el lado donde estaba el emperador Napoleon y disparó un pistoletazo que produjo una fuerte detonacion.

"M. Raimbeaux, que le habia visto venir, adelantó su caballo de modo que cubriera á los augustos personajes. El caballo recibió un balazo en la cabeza, y agítándose, salpió con su sangre al emperador Napoleon y al gran duque Vladimir. La pistola habia reventado en las manos del asesino y una señora habia sido herida.

El emperador de Rusia, al ver sangre en el uniforme de su hijo, creyó que el gran duque habia sido herido. Este fué un momento de cruel ansiedad. Por fortuna presto se vió que nadie habia sido tocado por el proyectil.

"El emperador Napoleon se volvió entonces hácia el emperador Alejandro, sonriéndose: "Señor, hemos sufrido el fuego juntos". El emperador de Rusia respondió: "Nuestros destinos están en manos de la Providencia".

"El autor del atentado es un polaco de edad de veinte años. Su crimen ha escitado la indignacion general. El gentío irritado se precipitó sobre él para tomar la justicia por su mano; gran trabajo costó sustraerlo de la pública irritacion.

"Este atentado llenó de consternacion á esta gran reunion del pueblo y del ejército, donde se habian hecho oír las aclamaciones mas vivas y donde los soberanos extranjeros recibieron la acogida mas respetuosa y simpática."

A estos detalles vamos añadir hoy los pormenores que hemos podido adquirir sobre tan abominable atentado.

Terminada la revista, los soberanos montaron en el coche, y la escolta imperial marchaba lentamente, retenida por el inmenso gentío que se apiñaba por todos lados. El hombre que meditaba este odioso crimen se habia situado cerca de la Cascada, allí donde el gentío era mas compacto todavía, calculando que en este sitio, precisamente á causa de esta marcha lenta de la comitiva imperial, podria apuntar con mas certeza.

Por fortuna, M. de Bourgoín, que guñaba la escolta, al ver una afluencia enorme en la avenida de la izquierda que debia seguir el coche imperial, tuvo la ocurrencia de cambiar de direccion y pasar á la derecha. Entonces el asesino se adelantó por entre los árboles para acercarse al coche imperial y disparó cuando se encontró á una distancia de cinco pasos. Esto es lo que resulta al menos de su declaracion. Pero testigos oculares aseguran que hacia algun tiempo que estaba allí, esperando el paso del coche, lo que podria hacer suponer que tenia cómplices.

En el momento de la explosion, M. Raimbeaux, escudero del emperador, estaba al estribo del coche imperial. La bala ó mas bien una de las balas, pues era una pistola de dos tiros que fueron disparados al mismo tiempo, dió en la nariz de su caballo. El caballo se encabritó y, volviéndose, lanzó chorros de sangre al coche imperial. El emperador Napoleon, el emperador Alejandro y el gran duque heredero tuvieron todos sus vestidos salpicados de ella.

Se comprende la indecible emocion del gentío. Un estremecimiento de terror circuló por todas partes.

El emperador Napoleon, levantándose inmediatamente, agitó su sombrero para demostrar que nadie habia sido herido. Inmensas aclamaciones salieron como de un solo grito de entre el gentío. Los gritos de: "Viva el emperador! Viva el czar!" estallaron y se confundieron por do quiera. Era una escena que es imposible describir.

Los dos soberanos mostraron un valor y una firmeza admirables.

M. de Bourgoín, que oyó el ruido de un arma de fuego, no se dió cuenta exacta de lo sucedido y creyó que era una máquina infernal. Precipitó pues la marcha de la comitiva imperial, que partió al galope.

Solo algunos instantes después pudo verse que los soberanos y los príncipes, manchados de sangre, no habian sido heridos. El emperador Alejandro, al ver á su hijo el gran duque heredero cubierto de sangre, tuvo un momento de indecible angustia.

Por lo que hace al autor de este horrible atentado, el pueblo se precipitó sobre él y costó trabajo arrancarlo de sus manos. Entre esta muchedumbre indignada y que no podia contener su exasperacion, algunos gritaban: "¡Colguémosle de un árbol! ¡Colguémosle de un árbol!" y querian en efecto colgarlo de un árbol.

Un piquete de la guardia de Paris acudió corriendo para apoderarse del asesino. Ya algunas personas presentes y varios agentes de policia habian logrado asegurarse de él y meterlo en un coche. Inmediatamente fué llevado con buena escolta.

La comitiva imperial prosiguió su marcha en medio de las mas ardientes aclamaciones del gentío.

El emperador Napoleon acompañó al emperador Alejandro al Eliseo.

El asesino fué conducido del bosque de Bolonia á la Conserjeria, y á los seis de la tarde sufrió un primer interrogatorio ante el señor procurador general del tribunal imperial y el señor juez de instruccion Gonet.

Se llama Antonio Berezowski y no Bereyowski, como anunció el *Moniteur*. No tiene mas de 26 años; na-

ció en Volhinia y tomó parte en la insurreccion polaca. A diez y ocho meses entró de obrero en casa de M. Gouin, y habia salido hacia tres meses y habitaba en Bruselas, de donde habia vuelto hacia pocos dias. Su conducta era buena generalmente, y gracias á la intervencion de ciertas personas, habia obtenido algunos socorros de la administracion, y el Mártes último recibió una cantidad de 30 frs.

El Miércoles compró por 9 frs., en casa de un armero que vive cerca del Palacio de Justicia, la pistola con que ha cometido el crimen. Es un cachorrillo de dos tiros que cargó forzando las balas.

El asesino afirma que no tiene cómplices, solo ha sido inspirado por la exaltacion de sus sentimientos personales. Dice que durante la revista trató repetidas veces de apostarse de modo que pudiera alcanzar al emperador de Rusia; pero que no pudo, y que solo á la vuelta logró acercarse bastante al coche imperial para intentar la ejecucion de su designio.

Considerando el corto alcance y mal estado de su arma, se puede creer que este crimen es en efecto un hecho aislado. Si estuviese relacionado con un complot organizado por muchas personas, el asesino habria tenido probablemente un arma mejor y mas segura.

Las primeras palabras de Berezowski fueron estas:

"Siento haber cometido este atentado en Francia, pero siento mas aun que se me haya escapado el que queria alcanzar".

Ademas de los principales representantes de la autoridad judicial que fueron el Viernes al medio dia al palacio de Justicia, el ministro de Estado Rouher, que á la primera noticia de la tentativa de asesinato se encontraba en las Tullerías para recibir al emperador y tomar sus órdenes, fué al palacio de Justicia, haciendo muchas preguntas á Berezowski. El conde de Schouvaloff fué tambien allí, pero por un escrúpulo, exagerado acaso, mas respetable, no creyó deber pedir ver y preguntar al asesino; el ministro Rouher invitó, sin embargo, al conde á presenciar las primeras declaraciones de Berezowski.

El funcionario moscovita hizo muchas preguntas al asesino en lenguas rusa, polaca y francesa. Le interrogó sobre su familia y sus antecedentes, y Berezowski, después de manifestar que á los diez y seis años habia tomado parte en una insurreccion, aseguró que desde hace dos años habia abandonado la casa paterna.

—¿No habeis continuado en correspondencia con vuestro padre? le preguntaron.

—No; jamás le he escrito, respondió, y cuando me separé de él me dijo que si tomaba parte en la revolucion, me maldeciria. Berezowski ha declarado repetidas veces, y con gran sangre fria, que no habia dado cuenta de su proyecto á nadie, por miedo de que lo vendieran. Se procedió en seguida á curar la mano del asesino, que después de vendada la tiene dentro de un depósito de agua que se renueva de hora en hora.

Está tranquilo y demuestra grande inteligencia. Ha firmado todas las actas de su interrogatorio, leyéndolas antes con atencion, y al llegar al párrafo en que se dice que el asesino se ha servido de una pistola, preguntó si la frase "hallada en el lugar del crimen, "no seria mas exacta" recogida en el lugar del crimen."

El arma se rompió por la culata y en uno de los cañones se ha encontrado la bala que no pudo salir de él.

Cuando conducian á Berezowski á la Prefectura de policia, uno de los agentes que iban con él en el carruaje le dijo: "No habeis logrado vuestro objeto; el emperador Alejandro está ileso." A esta noticia Berezowski, ahogado de rabia, se vió como acometido de un arrebatado de sangre.

La vejez del arma que se ha servido, la mala confesion de los proyectiles y por fin el exceso de la carga, explican suficientemente por qué ha reventado la pistola.

En las Tullerías habo una escena conmovedora, cuando volvió el emperador Napoleon. La emperatriz que habia llegado allí la primera, no sabia nada. A su entrada en el salon, el emperador le dijo en pocas palabras lo ocurrido: la emperatriz palideció y temióse por un momento que se desmayara, pero las abundantes lágrimas que derramó aliviaron pronto su congoja.

Aquella noche, en el baile de la embajada de Rusia, el señor Raimbeaux fué objeto de unánimes felicitaciones por su firmeza y su presencia de ánimo que han salvado á Rusia y quizá á Francia de una espantosa desgracia. A nombre del emperador Alejandro el señor Badberg, embajador de Rusia en Francia, entregó al señor Raimbeaux la placa de comendador de la orden de Estanislao. El señor Raimbeaux per-

teneo á la servidumbre del emperador desde hace tres años, y es yerno de M. Mocquard, jefe que fué del gabinete del emperador, cuya muerte tanto sintió S. M. I. Queriendo atestiguar por sí mismo el czar al señor Raimbeaux cuánto agradecía su noble acción, llamó á este oficial al gran salón de honor, y allí, ante el ilustre concurso que le rodeaba, le dió gracias de un modo afectuoso y entusiasta.

Un testigo ocular refiere del siguiente modo la prision de Berezkowski:

Inmediatamente después que sonó la detonación, un capitán de la guardia de París se arrojó sobre el asesino y le cogió: este oficial se llamaba el señor Loubet. En el mismo instante otro capitán de la misma arma, el Sr. Presle, acudía desde una alameda lateral, bajaba de su caballo y ayudaba á su colega.

Ambos tenían cogido fuertemente al asesino, pero entonces se entabló una verdadera lucha entre los dos oficiales y la multitud que les rodeaba. Indignada y exasperada esta, acometía á Berezkowski, y mil voces gritaban que era preciso matarle, todos los brazos se extendían para cojerle y estrangularle. Los oficiales disputaban á la multitud la vida del culpable, y uno de ellos perdió las charreteras en la lucha.

La violencia de esta fué tal que uno de los oficiales se vió separado del asesino; pero su colega, ayudado de algunas personas, le seguía protegiendo; expuestos se vieron á ser ahogados, tanto les apretaban por todas partes. El grupo pasó de un lado á otro de los árboles: el oficial y los que le auxiliaban penetraron en el bosque, continuando sus esfuerzos para proteger al asesino. Este estaba casi desfallecido, perdiendo mucha sangre por las dos heridas que le había hecho la pistola al reventar; su sangre enrojecía las manos de los que le tenían sujeto. El espesor de la vegetación dificultaba la marcha en el bosque y el señor de Presle se vió obligado un momento á soltar á su prisionero. La multitud comenzó á gritar que se le colgara á un árbol y hacia esfuerzos para ejecutar su amenaza; pero un trompeta de la guardia enviado por el oficial había ido á buscar auxilio.

Los guardias de París llegaron, y logrando abrirse paso al través de la multitud, rodearon al preso, que sin esta oportunidad hubiera perecido allí mismo. La violenta escena que acabamos de referir duró mas de veinte minutos.

La emperatriz Eujenia, inmediatamente después de tener noticia del atentado, fué al palacio del Eliseo, para atestiguar toda su simpatía al emperador Alejandro, quien se mostró profundamente conmovido por este testimonio.

Multitud de personas acudieron inmediatamente á los palacios del Eliseo y de las Tullerías á felicitar á los emperadores.

La gran duquesa María, al saber el peligro que había corrido su hermano el emperador de Rusia, fué apresuradamente con la emoción que es fácil comprender al palacio del Eliseo, donde el emperador la recibió sonriendo.

En muchas ciudades de Francia se firman felicitaciones y esta manifestación será general.

El conde de Bismarck fué á las cinco y media de la tarde al ministerio de negocios extranjeros y refirió al marqués de Moustier todos los detalles del atentado cometido á su vista.

El asesino confiesa que no tiene cómplices, que nadie le ha excitado á cometer el atentado, inspirándose solo la exaltación de sus sentimientos personales. La primera frase que pronunció Berezkowski fué la de: *Siento haber cometido este crimen en Francia; pero siento sobre todo no haber muerto á quien me proponía matar.*

Después del *Te Deum* cantado en la Iglesia Rusia, los dos hijos del emperador de Rusia abrazaron á su padre llorando.

De la emoción del emperador Alejandro participó al emperador Napoleón, y ambos soberanos, arrastrados por unos mismos sentimientos, se abrazaron.

(De "El Correo de Ultramar.")

COSTA-RICA.

UN BUEN EJEMPLO.

según sedicen, vale mas que cien sermones. Si es el deber de la prensa.—y para nosotros no hay duda de que esta es la parte mas importante de las tareas del periodista—contribuir al adelanto de la

civilización, á la mejora de la moralidad, á la reforma de las instituciones políticas, tan alto deber se cumple con mas eficacia, mostrando el ejemplo de pueblos trabajadores, virtuosos y bien gobernados, que escribiendo columnas enteras de consejos y censuras.

Existe en el centro de este continente una república cuyas formas de gobierno así como la índole de sus habitantes no han podido menos de inspirar respeto y amistad á todos los que han vivido, aunque por corto tiempo, en su privilegiada tierra. Desde que la conocimos, le hemos dado el título de "República de modelo," ni sabríamos como calificarla mas justamente; su nombre apenas necesitamos mencionarlo: la República de Costa Rica.

País pequeño, vecino nuestro, ligado con esta parte del continente por mas de un vínculo de intereses comunes, ofrece en su organización y gobierno y en su industria y moralidad un ejemplo muy especial á los habitantes de esta entidad política en que vivimos, pero que no deja de ser sumamente interesante tambien á los Americanos del Sur.

Por esto es que volvemos gustosos de vez en cuando á ocuparnos de la república de Costa Rica cuya historia no influye por sucesos importantes en la de este continente, pero cuyo estudio siempre es grato y útil á los verdaderos amigos del progreso.

Tenemos ante nuestros ojos el informe de una comisión de la Cámara de Representantes en San José, sobre la memoria del Secretario de Gobernación, Guerra, Marina, Fomento y Justicia, junto con el decreto relativo á ella. Presentamos este documento en su mayor parte á nuestros lectores, esperando que ellos encontrarán en su lectura el mismo placer que nosotros, y deducirán de él las mismas consecuencias, teniendo presente que Costa Rica solo cuenta con 140,000 habitantes.

(De la Estrella de Panamá.)

COLOMBIA.

LA SITUACION DE LA República.

No puede ser mas triste de lo que es ahora. El primer magistrado en la cárcel, aguardando su enjuiciamiento y condigno castigo por la mas alevosa violación de la Constitución, las leyes, la soberanía de los Estados y la voluntad del pueblo.

El Poder Ejecutivo federal en manos del 2.º Designado quien, con justos motivos y la espontánea asistencia de la guardia nacional depuso al usurpador, pero no logrará unir ningun partido fuerte que lo apoye en sus miras ciertamente patrióticas; pues no tiene una historia que sea conocida del pueblo y dé garantías de una buena y fuerte administración, aunque provisional.

Ademas existe en el Estado del Magdalena otro Designado quien de su parte y con anticipación se habia encargado del Poder Ejecutivo, y no sabemos cuál será su disposición á entregar el poder que habia asumido.

En la costa del Atlántico, y en la boca del rio Magdalena, continúa la guerra. El general Rudecindo López no reconoce el cambio habido en Bogotá y pelea con una fuerza nacional contra las lejitimas autoridades del Estado del Magdalena, arruinando el comercio y desolando los campos fértiles de aquellas privilegiadas comarcas.

La guerra civil todavía no está terminada en el mismo Estado; la facción del general Herrera en armas contra el go-

bierno establecido; y aunque no haya llegado la guerra intestina a la capital del Estado, según aseveran algunos, los revolucionarios sin embargo dominan una parte importante del Estado.

El Poder Ejecutivo del Estado de Bolívar favorece abiertamente la causa del caído general Mosquera, prestando auxilios á las tropas del general López y haciéndose carcelero de dicho general. El pueblo no es mosquerista, ni creemos que la Asamblea aprobará la dictadura y pretenderá de apoyarla con los medios del Estado; pero pesa sobre el Estado la fuerza del general Lopez y en caso de una desaprobuación de la conducta del Poder Ejecutivo por la Legislatura, las bayonetas valdrán mas que la opinión del pueblo expresada por su órgano lejítimo.

Los liberales de la fracción del general Mosquera, según se verá en la revista que publicamos en este número, expresan francamente su opinión de que en las actuales circunstancias el Estado debía declararse no solo soberano, sino independiente.

El gobierno del Cauca, indeciso, simpatizando con el general Mosquera, pero temiendo mas que todo, la actitud formidable de Antioquia; sin voluntad para contribuir á la restauración del régimen constitucional en la Federación, y sin fuerza para restablecer el régimen de la difunta Administración.

Antioquia, árbitro de los destinos del interior de la República, Estado rico y fuerte, próspero y adelantado; pero cuyos intereses son individuales, no los de las otras secciones de la Federación, y cuyos recursos son mas que suficientes para una entidad política completa é independiente.

Así como Antioquia, tambien el Istmo tiene sus intereses muy particulares, y aunque sus recursos no sean grandes, su posición geográfica le da una ventaja inmensa á la vez que es un aliciente para mantenerse aislado. Hasta ahora el Istmo no ha sacado ninguna ventaja de su conexión con los otros Estados que han formado los Estados Unidos de Colombia, ni de la sumisión al Gobierno central en Bogotá. Sus intereses comerciales han sufrido de una falsa é ignorante gobernación, establecida á centenares de leguas de él; sus entradas han sido embargadas para enriquecer á individuos estranos ó para mantener contienda de partidos que le eran ajenas. Las revoluciones habidas en el Istmo, han sido promovidas por la jente política de Bogotá, sin satisfacer los deseos del pueblo, y la única que se ha hecho con el consentimiento de este, tuvo por resultado la derrota de la política Bogotana y el establecimiento de una Administración que ha contribuido eficazmente al adelanto, á la prosperidad y á la tranquilidad del país, justamente por tenerse apartada de las intrigas de lo que se llama Gobierno federal.

La conclusión imparcial de todo lo expuesto, es que en todas las partes de la República, existe ó la necesidad ó el deseo de separarse de una Federación que nunca ha sido mas que ilusoria, y siempre nociva á los intereses de las diferentes secciones. Si esta separación será solamente momentánea hasta que un individuo, un partido, una idea fuerte logre reunir otra vez, ó si será para siempre, como lo fué la disolución de la Federación centro-americana, la historia debe mostrar, y dentro de poco tiempo.

La probabilidad de un pronto arreglo de las dificultades, angustias é irregularidades del Gobierno federal se desvanece cada dia mas. Cambian los caracteres en

la escena, pero el drama se desarrolla para su trágico fin. Heroísmo y entusiasmo individuales no pueden salvar la Federación. Así como un río majestuoso se forma de muchos arroyos, para dividirse otra vez en muchos brazos antes de entrar en el Océano; así de las varias provincias españolas se formó una antigua colonia, para dividirse otra vez en muchas entidades políticas antes de entrar en la gran unidad americana que en lo futuro ocupará todo el continente. Los inmensos terrenos entre el Istmo y el Orinoco y el Rimac eran una vasta Colombia bajo la bandera de la primera gloriosa independencia; pero pronto se disolvió aquella en varias Repúblicas, y estas van disolviéndose paulatina pero seguramente en otras repúblicas más pequeñas. La soberanía de los Estados en la Nueva Colombia y en Venezuela era el primer paso, su independencia será el segundo.

Los elementos de población, de clima y producción de los Estados son tan heterogéneos, sus intereses tan diferentes que una verdadera Federación de ellos no puede existir, y que una amalgamación bajo un fuerte Gobierno federal será igualmente aborrecida por todos. La extensión de la Nueva Granada, las enormes dificultades físicas de la comunicación entre sus diferentes partes, hacen su unión por ahora imposible.

La historia contemporánea nos da dos ejemplos. Por una parte vemos Méjico, los "Estados Unidos de Méjico," en continua anarquía; los gobernadores de los Estados en una casi-independencia fatal para estos y para la república, y el Gobierno general ó más bien la Capital, la manzana de la discordia para los ambiciosos que se siguen en su posesión cada año ó cada trimestre.

Por otra parte se nos presenta Centro América, antes desgarrada, por frecuentes revoluciones, ahora dividida en cinco Repúblicas pequeñas pero respetadas y sumamente prósperas.

No necesitamos preguntar de qué parte en esta comparación están todas las ventajas.

Cuando ocurre una revolución en la Capital de estas Federaciones, ó en alguna parte, en el primer caso sufren todos los miembros y en el otro caso la mayor parte. Pero si el pueblo de Nicaragua quiere cambiar su gobierno ó un ambicioso quiere derrocarlo, Costa-Rica ó el Salvador no padecen de las consecuencias sino solo indirectamente, mientras que si formaran con ella una Federación, sufrirían lo mismo que aquella.

Fácil es hacer la aplicación de esta experiencia al Istmo. Si este estuviera independiente, poco le importaría quien dominara en Bogotá ó Popayan. La jente istmeña no es revoltosa, pues casi todas las revoluciones habidas aquí han sido importadas; y si algunas veces quiere el pueblo ó algún partido cambiar el Gobierno existente, siempre ganaría la mayoría de los Istmeños, y no los que son apoyados por los dueños de Bogotá.

No queremos ahora pasar revista á todos los argumentos especiales que pueden alegarse en favor de la independencia del Istmo; pues á cada hombre inteligente y observador se presentan muchos. Tampoco necesitamos hablar del tiempo conveniente para *adeclarar* la independencia; pues, según dice Salomon, hay un tiempo para todo. La independencia es un hecho natural que está preparado por la historia y tiene que efectuarse inevitablemente. Pero los hombres no son meros instrumentos, sino han sido creados con inteligencia y energía para contribuir lo suyo al desarrollo de las ideas y los principios

que les presenta la historia. El Gobierno y pueblo del Istmo tienen que prepararse para que cuando venga el momento favorable; lo que tiene que hacerse, se haga bien.

(De la Estrella de Panamá.)

REMITIDO.

AL SEÑOR PRESIDENTE DE LA
República de Costa-Rica
DOCTOR DON JOSE MARIA CASTRO.
El Pueblo de San Juan.

SALUD!

Paz en la tierra á los hombres de buena voluntad.—[San Lucas.]

Don de los cielos es la paz querida,
Precioso bien que á nuestra patria cara,
El Sumo Dios benéfico otorgara
Para seguir la senda de su ley.
La dulce paz, la dicha de los pueblos,
De justicia y trabajo enjendradora,
Quiere darnos su sombra bienhechora,
Y á su abrigo mirarnos florecer.

De ella al influjo suave y poderoso,
Os vemos hoy, Señor, seguir la vía,
Que á esta patria feliz, próspera guía
A un suspirado, eterno bienestar.
Seguid, Señor, seguid! Vos que iniciasteis
De las reformas sabias la nueva era,
Vos dareis cima á la obra duradera
De progreso, de paz, de libertad.

Noble carácter, ánimo constante,
Recta intención la patria en vos admira;
Ella os llamó:—ella es la que os inspira
Valor en vuestro claro proceder.
Ella os infunde varonil aliento,
Ella entusiasta y fervida os acama
Y vé que vuestro mérito reclama
Bella corona de inmortal laurel.

La patria es buena, generosa y grande
No esperéis de ella la cobarde insidia,
Ajena á la lisonja y á la envidia,
Al César dá lo que del César es,
En su justicia real y soberana,—
Ella que marcha al general progreso
De vuestras manos á impulso expreso,—
Coronará de lauros vuestra sien.

COSTA-RICA, Señor, á vos confía
Su porvenir, su paz y su ventura:—
Vuestros hechos le son prenda segura
De puro patriotismo y de lealtad.
¡Sa ve! ¡salve! preclaro ciudadano!—
Los cie'os os bendigan y den gloria.
Que eternice en sus páginas la historia,
Y en este pueblo amante sea inmortal.

San Juan, 28 de Julio de 1867.

AVISOS.

OFRESCO EN VENTA

Y

A PRECIOS BARATOS, LO SIGUIENTE:

Una bomba de mano con 200 pies de mango.

Una rueda hidráulica de fierro de cuatro yardas de diámetro, con su eje correspondiente.

Dos ruedas para mover una retrilla, ó una rastra de moler metales, también con su eje correspondiente.

Dos molinos para café y
Una máquina de fuerza para bueyes ó caballos.

Francisco Echeverría.

3 v.—1.

OJO AL AVISO.

Venta por mayor y al menudeo baratísimo.

Ciruelas en vaso de 7 libras, á peso cincuenta centavos, Corintas é Higos, Azúcar

candi fino, á treinta centavos la libra; también siropes diferentes, confites, dulces, pastillos y muchos otros artículos en pastelería.

Su casa de habitación es el Cabildo viejo frente á la del Señor Don Ventura Carazo.

San José, Mayo 15 de 1867.

Pastelero Suizo.
Aloisio Ineichen.

6. v.—5.



En la botica del Doctor Echeverría á mas del fresco y extenso surtido de las drogas y medicinas comunes de que está siempre provista se encuentran las de patente siguientes.

JARABÉ DE RABANO YODADO. composición hermosísima para las enfermedades de pecho, y los niños que sufren escórfulas ó lamparones.

JARABÉ DE HIPÓFOSFITO DE CAL. preparación eficaz para detener la tisis pulmonal.

SIROP DE FOSFATO DE HIERRO DE LERAS, medicamento el más agradable y propio para todos los casos en que deben emplearse el fierro y sus preparados.

ELIXIR DE PEPISINA, regenerador admirable de los males de estómago, provenientes de falta de aquel principio.

CAPSULAS E INYECCION DE MATICO, lo más moderno para las enfermedades de las vías urinarias.

AGUAS NATURALES MINERALES DE VICHY Y POGES, tan benéficas en los males crónicos del estómago é higado.

CARBON DE BELLOC, preparado de una manera eficaz por este celebre profesor de Paris, con el que se han hecho admirables curaciones en las enfermedades nerviosas del estómago é intestinos.

PASTAS PECTORALES DE BERTHE, RENAULT Y DECENETAIS, para calmar las toses.

LECHE ANTEFELICA, para las manchas y granos del cutis de la cara.

ACEITE DE HIGADO DE BACALAO DESINFECTADO, por Chevrier farmacéutico de Paris, ó sea sin olor ni sabor, lo que facilita mucho su uso.

ROB DE LAFFETEUR, depurativo de los malos humores, y el solo de que usa la marina francesa.

CHOCOLATE PREPARADO POR MENIER, con el que se obtiene una deliciosa bebida.

Calle de la Polvora contigua al Cuartel Principal.

5.

UNA TIENDA

Se alquila una en la casa de Don Leonzo de Vars, la misma que tuvo ocupada Don Manuel Carazo hijo tiene además de la tienda, un almacén y un hermoso cuarto interior.—Para condiciones, hablense con Don Adolfo Bonilla.

5. v. 5.

AL PUBLICO.

Teniendo el infrascrito que ausentarse, por algun tiempo, de esta República, deja su poder general al Licenciado Don Juan J. Ulloa.

San José, Junio 5 de 1867.

V. Espinach.

3. v. 3.

Director y Redactor responsable.
DR. FERNANDO ESTREBER.

IMPRESA NACIONAL.—CALLE DE LA MERCED.